
 يشـــير خبراء العلاقات الزوجية إلى أن 
إظهـــار اهتمام الزوجـــة بزوجها ورعايته 
أمـــر طبيعي ومتوقـــع في علاقـــة صحية 
وســـعيدة، لكن الحب والاحتـــرام ينتهيان 
بمجرد تخطيها دور الزوجة والحبيبة إلى 
الأم المعطـــاء أحيانا والمتســـلطة أحيانا 

أخرى.
ويقـــول الخبـــراء إن بعـــض الأزواج 
فـــي  كأطفـــال  معاملتهـــم  يفضلـــون  لا 
علاقـــة ناضجة، مشـــيرين إلـــى أن بعض 
الســـلوكيات التـــي تؤتـــي ثمارهـــا مـــع 
ينبغـــي  لا  حياتهـــم  لتحســـين  الأطفـــال 
مطلقـــا تطبيقها مـــع الأزواج دون إذنهم، 
وهنـــاك بعـــض العلامات التـــي قد تعرف 
معهـــا الزوجـــة أنهـــا قد تجـــاوزت حدود 

دورها.
وقد تختلف العلامات حســـب العلاقة 
ومتطلباتهـــا، لكـــن جميعهـــا تؤكد نفس 
الشـــيء، وهو أن الزوجة لا تعامل زوجها 
كشـــخص بالـــغ وعاقل وقادر علـــى اتخاذ 
قراراتـــه الخاصة كأن تفرط فـــي حمايته، 
وأن تعتقـــد أن أحـــد أدوارها هو تصحيح 
ســـلوكه، فتلبي احتياجاته قبل أن يحاول 
هـــو تلبيتهـــا، وتتصنـــع نبـــرة الأم عند 
التحـــدث إليه، وتذكره بمســـؤولياته على 
افتراض أنه سينســـاها، وتشـــعره دائما 
بأنـــه معرض للوم إذا فعل شـــيئا خاطئا، 

وتراقب خطواته داخل وخارج المنزل.
وقـــد يظهر ذلك فـــي إيقاظـــه صباحا 
ليلحـــق بعمله، أو اختيـــار الملابس التي 
يجـــب أن يرتديها، أو جمـــع متعلقاته من 
نظارة ومفاتيـــح ونقود في مـــكان واحد، 
أو وضـــع الطعام الذي يجـــب عليه تناوله 
في طبقه، وتذكيـــره بمرضه وضرورة عدم 
الإفـــراط فـــي تناول ذلـــك الطعـــام أو ذلك 
المشروب، بل وتعقبه للتأكد مما إذا تناول 
أدويتـــه أم لا وتتبع نفقاته إذا أراد شـــراء 

شيء خاص به.
وأكـــد الصحبي بـــن منصور أســـتاذ 
الحضـــارة بجامعـــة الزيتونـــة أن قاعدة 
كل شـــيء إذا بلـــغ حده انقلـــب إلى ضده 
تنطبـــق في مجال العلاقات الزوجية، لذلك 
المطلوب هو الوسطية في الأمور كلها، فلا 
إفـــراط يؤدي إلى الغيـــرة المنكدة للعيش 

ولا تفريط مفض إلى الإهمال.
وقال بن منصور لـ“العرب“، ”من طبع 
الإنسان في إطار الرباط المقدس أن يبحث 
لنفســـه عن مســـاحة خصوصيـــة ليتوحد 
فيهـــا مـــع ذاتـــه ويتصالح مع نفســـه في 
وقفات وجلســـات ومراجعات وإصلاحات. 
وهذا يتطلب نوعا من التحرر من الاهتمام 
المبالغ فيه الذي إما يعكس فوبيا مرضية 
مـــن إمكانية فقدان الحبيب أو اســـتحواذ 
شـــخص آخر عليه وفي هذا شـــعور دفين 
بالنقـــص وإمـــا يترجـــم رغبـــة مقنعة في 

الســـيطرة علـــى الشـــريك تحـــت مظاهر 
الاهتمام المفرط“.

وأضـــاف ”أنه إذا لم تكـــن في الطرف 
الآخـــر صفة رحابـــة الصدر قبـــل رجاحة 
العقـــل فـــإن العلاقة ستتســـم وســـتنهار 
كلمـــا زاد اهتمام الطـــرف الأول بالتعبير 
عن مشـــاعر حبه الجنونـــي وعن التصاقه 
الدائـــم بطرفـــه الثاني، الأمر الـــذي ربما 
يتحـــول إلى جحيم قد يـــؤدي إلى انفجار 

محتوم للعلاقة الزوجية“.
ويرى الخبراء أن الاهتمام 

من أفضل الطرق للتعبير 
عن الحب وإظهار 
الود للطرف الآخر 
وتحتاج له جميع 
السيدات ليتمكن 
من تحمل أعباء 
الزواج الكبيرة 

ومسؤولياته 
المتعبة، ولكن 

هنالك حالات قد 
يكون الاهتمام فيها 

زائدا لدرجة تصل إلى 
التقييد والتملّك.

وعادة تشكو الزوجة من 
تجاهل زوجها للتغييرات 

البسيطة التي تجريها 
كتغيير لون شعرها 

أو تبديل شيء 
في ديكور غرفة 
الجلوس، لكن 

عندما يكون 
الاهتمام زائدا 

ومبالغا به، 
وينتبه الرجل لأدق 

التفاصيل حتى 
يصل إلى حالة من 
الهوس، قد يؤدي 
ذلك إلى خلافات 

جذرية في العلاقة 
الزوجية بسبب هذا 
النمط من الاهتمام 

الزائد.
وقـــد يكـــون 

اهتمـــام الزوج الزائد 
بدافـــع الغيـــرة مـــن 

جميع الأشخاص 
لمحيطيـــن  ا

بالزوجة، والذي قد 

يصل في بعض الأحيان إلى الشك، فعندما 
يبـــرر الزوج اتصالاته الكثيـــرة من مكتبه 
للبيت بأنه يريد الاطمئنان؛ غالبا ما تشعر 
المـــرأة بالانزعاج وتفســـر ذلـــك كنوع من 

الشك.
كما أن المبالغة في الحب والتي تصل 
للرغبة بالتملك قد تزعج المرأة، فقد يصل 
الـــزوج إلى مرحلة يمنـــع فيها الزوجة عن 
أهلهـــا وصديقاتهـــا تحت مســـمى الحب، 
ويبـــرر ذلـــك بأنه مســـتعد لتأميـــن كل ما 
تحتاجـــه مقابل الحفاظ 
على هذا الوضع، 
لكن هذا النوع من 
الاهتمام الزائد 
يجعل المرأة تنفر 

من الرجل.
ويعد 
الابتعاد عن 
الأشياء التي 
تجرح المرأة 
والحفاظ قدر 
الإمكان على 
مشاعرها من أهم 
علامات الاهتمام بها، 
والذي يعطيها 
استقرارا من الناحية 
العاطفية، لكن 
عندما يتحول هذا 
الاهتمام إلى نوع 
من المحاباة أو 
الضعف أمام 
المرأة أو حتى 
النفاق؛ فقد يكون 
ذلك مزعجا للزوجة 

أكثر من الإهمال!
كما أن الاهتمام 
والدلال مطلب أساسي 
لمعظم الزوجات، 
خصوصا أن الرجال 
غالبا ما يفقدون جزءا 
كبيرا من الرومانسية 
والاهتمام العاطفي بعد 
الزواج، وعلى الرغم من أن 
الشكوى الأكثر شيوعا من 
السيدات هي ”زوجي لا 
يهتم بي“، إلا أن الاهتمام 
قد يكون هو المشكلة 
عندما يصبح مبالغا به 

وزائدا عن حدوده.

ويـــرى الخبراء أن أول مـــا يجب على 
المـــرأة فعلـــه هو تحديـــد الســـبب الذي 
يجعلهـــا غير مرتاحة مـــع زوجها المفرط 
بالاهتمام، هل تشـــعر أنـــه لا يمتلك موقفا 
واضحـــا من شـــيء أم أنّها تخشـــى على 
صورتها الاجتماعية واتهامها بالتســـلط؟ 
هل تعتقـــد أنه يبالـــغ بالاهتمـــام ليخفي 
أمـــرا عنهـــا، أم أنّـــه شـــكاك ويريدها أن 
تظـــل تحـــت عينـــه دائما؟ فتحديد ســـبب 
الاهتمام الزائد وما يزعجها فيه هو مفتاح 

الحل.
كما علـــى الزوجـــة أن تبـــادل زوجها 
اهتمامـــه لأنـــه يعطيهـــا ما تحتـــاج إليه 
عاطفيـــا وماديـــا؛ وبالمقابـــل يجب عليها 
مبادلتـــه وأن تحاول قـــدر الإمكان التعبير 

عن اهتمامها به وامتنانها لاهتمامه بها.
وفي حال كان اهتمام الزوج مبالغا به 
ووصل إلى حد مزعج ومقلق؛ فمن الممكن 
أن تلجأ الزوجة لنقـــاش زوجها بصراحة 
حول مـــا يزعجها باهتمامـــه الزائد أو ما 
يجعلهـــا ترغب بتقليل هـــذا الاهتمام، لكن 
يجب أن تتجنب التجريح أو الهجوم عليه، 

خصوصا إن آمنت بنيّته الطيبة.
وفي حـــال كان اهتمام الـــزوج الزائد 
نابعـــا مـــن طبعـــه العطوف وشـــخصيته 
الحنونـــة؛ فالأفضـــل أن تحـــاول الزوجة 
الانسجام مع طبع زوجها هذا والتأقلم مع 
اهتمامه، وهذا يسمى التجاهل الإيجابي، 
الذي يســـاعدها علـــى قبول مـــا يزعجها 
قـــدر الممكن وتقليـــل آثاره علـــى الحياة 

الزوجية.
ومن ناحيـــة أخرى، يـــرى الخبراء أن 
انتقاد الزوجة لزوجها باستمرار أو القلق 
بشـــأنه ومراقبة ســـلوكياته أمـــر مرهق، 
سيجعلها تفقد احترامها له بمرور الوقت، 
وستشـــعر بالمهانة من كونها الشـــخص 
المتذمر في كل المناســـبات، والأســـوأ من 
ذلك هو أنه رغم العطاء غير المحدود الذي 
تقدمه في علاقتها لن يقابله زوجها ســـوى 

بالاستياء وفقدان الانجذاب نحوها.
وتتخيل بعض النســـاء أنها كلما لبت 
جميـــع احتياجات زوجها ســـيصبح أكثر 
اعتمـــادا عليهـــا ولن يقوى علـــى هجرها، 
وقد يكـــون ذلك صحيحا، لكـــن كأم وليس 
زوجة، فقد يســـعد الرجل بذلـــك الاهتمام 
المفرط في البداية، ولكن مثل الطفل الذي 
يكبر لن يعود بحاجة إلى والدته، وسيلجأ 
إلى التمرد أو الانفصال ليســـتعيد تقديره 

لذاته.

إذا لم تكن في الطرف الآخر صفة 
رحابة الصدر قبل رجاحة العقل فإن 

العلاقة ستنهار كلما زاد اهتمام 
الطرف الأول بالثاني
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 برليــن – يحتاج الأطفال بعــــد فترة من 
استخدام الهاتف الشــــخصي للأب أو الأم 
إلى جهاز خاص بهــــم. ويعتبر الكمبيوتر 
اللوحي مناســــبا للأطفال، خاصة أن هناك 

موديلات مصممة خصيصا للأطفال.
وأوضح جونتر أنفانج، أستاذ الإعلام 
فــــي معهد التربية الإعلاميــــة الألماني، أنه 
تم تصميم الكمبيوترات اللوحية الخاصة 
بالأطفــــال لجعل اســــتخدامها أكثــــر أمانا 
وغير مضرة بهذه الشريحة العمرية، وذلك 
-على ســــبيل المثال- عن طريق اســــتبعاد 
تطبيقــــات معينــــة وحظــــر مواقــــع الويب 
وإعــــدادات حمايــــة البيانــــات المبرمجــــة 
مســــبقا، فضلا عن كون هذه الأجهزة سهلة 

الاستخدام ومناسبة للّعب.
وبالمقارنــــة مــــع الأجهــــزة الخاصــــة 
بالبالغيــــن عادة مــــا تكون هــــذه الأجهزة 
أرخــــص، لكنهــــا أقل تجهيزا مــــن الناحية 
التقنيــــة، أي أنها مزودة بمســــاحة تخزين 

أضيق وكاميرا منخفضة الجودة.
أمــــا إذا أراد العديــــد من الأشــــخاص 
اســــتخدام الكمبيوتر اللوحي نفسه فيجب 
أن تكــــون ملفــــات تعريــــف المســــتخدمين 

منفصلة.
ومــــن جانبهــــا قالت إيرين شــــولتس، 

مدربة وسائل الإعلام في مبادرة 
”راقــــب مــــاذا يفعــــل طفلك 
بوسائل الميديا!“ الألمانية، 
إنه يتعين علــــى الآباء أن 

يراقبوا الطفل وألاّ يعتمدوا 
على ميزة الجهاز .

لذا ينبغي ضبط 
إعدادات الأمان 

والرقابة الأبوية، 

كما ينبغــــي تعيين محــــركات بحث معينة 
لضمان وصول الأطفال إلى الإنترنت بأمان.

ويجــــب أيضــــا ضبــــط وقت الشاشــــة 
لتحديد فترة الاســــتخدام؛ حيث ينبغي ألا 
تزيد مدة الاستخدام عن 30 دقيقة في اليوم 
بالنســــبة إلــــى الأطفال حتــــى عمر خمس 
ســــنوات، وعن ســــاعة واحدة بالنسبة إلى 

الأطفال من ست إلى تسع سنوات.
وبعد ذلــــك يمكــــن للآبــــاء الاتفاق مع 
الأطفــــال على مدة أســــبوعية لاســــتخدام 
الكمبيوتــــر اللوحي. كمــــا ينبغي التحقق 
من أن الألعاب المثبتة على الجهاز تناسب 

عمر الطفل.
وتنصح شــــولتس باســــتعمال تطبيق 
غوغل Family Link الذي يمكن اســــتخدامه 
لعرض تقارير النشــــاط والتحكم في تنزيل 
التطبيقــــات أو إغــــلاق الأجهــــزة بعد فترة 

زمنية معينة.
وبالإضافــــة إلــــى ذلك يُنصــــح بتثبيت 
تطبيــــق أمــــان على أجهــــزة Android، مثل 
تطبيــــق برنامج التصفية ”JusProg“ الذي 
يحمــــي الأطفــــال من 
غيــــر  المحتــــوى 
المناسب لأعمارهم 

على الإنترنت.

نصائح

كيف يستخدم الطفل 
الكمبيوتر اللوحي بأمان؟

 الشارقة – يؤكد خبراء التربية على أن 
بعض الأطفال يلجأون إلى ســـرقة الأشياء 
عقابـــا، إما للكبار وإما لأطفال مثلهم حتى 
يصيبهم الهلع والفزع، وذلك نتيجة وجود 
كراهية أو دوافـــع عدوانية تجاه الآخرين 

أو انتقاما من شخص آذى هذا السارق.
كمـــا أن حـــب التملك قد يكـــون دافعا 
للســـرقة، ذلـــك أن أغلـــب الأطفـــال الذين 
مارســـوا نوعـــا مـــن الســـرقة كان بهدف 
مـــزود  متميـــز  ووجـــود  كيـــان  تحقيـــق 
بمستلزمات بســـيطة كاللعب، والممتلكات 
الخاصة التي تساعدهم على الاستقلالية.

وتشــــير مريــــم العبيدلــــي، الأخصائية 
النفســــية فــــي مركز الشــــارقة للدراســــات 
التربويــــة، إلــــى أن التعــــرف علــــى دوافع 
وأشــــكال الســــرقة عند الأطفال يمثل نصف 
الطريــــق فــــي معالجة هــــذا الســــلوك، أما 
النصف الآخر فهو تصرف وسلوك الوالدين 
خاصة الأم التي ينبغي عليها أن تراعي في 
تربيــــة طفلهــــا تعليمه بعض الأمــــور التي 

تمكنه من عدم اللجوء لهذا السلوك.
ويأتي في مقدمة هـــذه الأمور احترام 
ملكية الغير وعدم التعدي عليها بأي شكل 
دون استئذان والحرص على ترسيخ القيم 
الدينيـــة والأخلاقية تجاه هـــذا الأمر بينه 
وبين أفراد أســـرته ومنها إلى جميع أفراد 

مجتمع الطفل.
ويرى الخبراء أن الطفل الذي لم يتعلم 
التفرقة بيـــن خصوصياته وخصوصيات 
الغيـــر، أو بيـــن ملكيته وملكيـــة الآخرين، 

يفتقد التفريق بين حقوقه وحقوق غيره.
ويشـــير الخبراء إلى أن هناك أسرا لا 
تقيم حدودا لملكية الأشـــياء بين أفرادها، 
فأدوات الطعام والشـــراب واللعب متاحة 
للجميع ودون تفرقة، وبعض الأسر تسمح 
لأولادها باستعمال أدوات بعضهم البعض 
دون توفير شيء واحد يخص طفلا وشيء 
آخر يخصّ أخـــاه، وهذا ما يجعل الأطفال 
يميزون بصعوبة شـــديدة بين ما يملكونه 

وما لا يدخل في ملكيتهم.
وعلـــى الأســـرة تعويد الأطفـــال على 
معنـــى التعاون بين الإخوة والأصدقاء من 
ســـن مبكرة بتبادل الألعاب أو الأدوات مع 
دعم الشـــعور بالملكية الخاصة في الوقت 

نفسه.
الضروريـــات  توفيـــر  عليهـــا  كمـــا 
اللازمـــة للطفل التي تشـــبع رغباته وتلبي 
احتياجاتـــه والتـــي تضعـــه فـــي مكانـــة 
مناسبة بين أقرانه حتى لا يشعر بالنقص 
والحرمان وكذلك لا يتسلل إليه الإحساس 

بالدونية عن أفراد مجتمعه.
وقد يلجـــأ الطفل في بعـــض الأحيان 
إلى السرقة لإشباع ميل أو رغبة يرى فيها 
نفسه سعيدا أو ليظهر بصورة أفضل أمام 
الغيـــر، كالذي يســـرق نقـــودا للذهاب إلى 
الســـينما ليحكي عن الأفلام مثل غيره من 
الأطفـــال، أو ليركب دراجـــة مثل أصحابه، 
وربما كان فشـــله الدراســـي خلف محاولة 
تعويضـــه بالظهـــور ماديا علـــى غيره من 

الأطفال.

 برليــن – لــــم يعد الحمام مجــــرد مكان 
لقضاء الحاجة والاســــتحمام فحسب، بل 
صار واحة للاســــتجمام ومكانــــا يحاكي 
غرفة المعيشــــة، وذلك بفضل التجهيزات 

العصرية التي تحوله إلى سبا خاص.
وقال خبيــــر الأثاث والديكور الألماني 
فرانك راينهارت إن الحمام يحظى بأهمية 
كبيــــرة حاليا لدرجــــة تجعلــــه يقترب من 
غرفة المعيشــــة، موضحا أنــــه يمكن خلق 
أجواء غرفة المعيشــــة داخــــل الحمام من 
خلال وضــــع مقعد فوتيــــه بجوار حوض 
الاستحمام وتعليق لوحات على الجدران، 

بالإضافة إلى الإضــــاءة الخافتة المريحة 
للأعصاب.

وأضــــاف راينهــــارت أنــــه يمكن خلق 
أجــــواء الســــبا داخــــل حمام المنــــزل من 
خلال دش المؤثراث الحسّــــية، الذي يتيح 
للمرء معايشــــة تجارب حسية ذات أجواء 
مختلفة، حيث يمكن أن يتخذ الدش شــــكل 

الشلال أو دش الغابات.
ويمكــــن ضبــــط درجــــة حــــرارة الماء 
وضغطــــه تبعــــا للحالــــة المزاجيــــة، مع 
مصحوبــــا  الــــدش  يكــــون  أن  إمكانيــــة 

بموسيقى أو أضواء.

وفي حــــال توفــــر المســــاحة اللازمة 
والنقــــود الكافيــــة يمكن تجهيــــز الحمام 
بجاكوزي، حيث يتمتع الماء المتدفق من 
فوهات الجاكوزي بتأثير تدليكي يســــاعد 
على التخلص من الشــــد العضلي ويخفف 

متاعب آلام الظهر والتهاب المفاصل.
كما يمكن تجهيز الحمام بغرفة ساونا 
بحجم خزانة ثيــــاب. ويمثل حمّام أو دش 
البخار بديلا جيدا للســــاونا، وهو عبارة 
عن كابينة صغيرة بمساحة 80×80 سم، ما 
يجعلها مناسبة للحمّامات ذات المساحة 

الصغيرة.

ويعمــــل حمّــــام البخار، الــــذي تصل 
درجــــة حرارته إلى 45 درجــــة مئوية، على 
وتقويــــة  التنفســــية  المســــالك  تنظيــــف 
جهــــاز المناعة وطرد المــــواد الضارة من 

البشرة.
وأشــــارت خبيرة التجميــــل الألمانية 
بيرجيــــت هوبر إلــــى أنه يمكن الشــــعور 
بالراحة والاســــتجمام مــــن خلال إضافات 
الاســــتحمام المحتوية على زيوت عطرية، 
حيــــث يمتــــاز اللافنــــدر بتأثيــــر مهــــدئ، 
بينمــــا يســــاعد الروزماري على الشــــعور 

بالاسترخاء.

يؤكد استشاريو العلاقات الزوجية 
أن الاهتمام المفــــــرط لأحد الزوجين 
بالطــــــرف الآخــــــر يمكــــــن أن يكون 
ــــــة، ذلك أن  مدمــــــرا للعلاقة الزوجي
تخطي الزوجة لدور الحبيبة ولعبها 
دور الأم المعطاء يخنق الزوج ويقيد 
ــــــه. كمــــــا أن الاهتمــــــام الزائد  حريت
ــــــذي يصل حد  ــــــزوج بزوجته وال لل
التملك يشــــــعرها بالتقييد، ما يؤدي 
إلى خلافــــــات جذرية فــــــي العلاقة 

الزوجية.

الاهتمام المفرط بالشريك 
يهدد العلاقة الزوجية

التعرف على دوافع السرقة
عند الطفل خطوة هامة

لمعالجة سلوكه

المرأة المعطاء تخنق الزوج والرجل الغيور يسلب من الزوجة حريتها

كل النساء يرغبن في الاهتمام لكن دون إفراط

حب التملك قد يكون دافعا للسرقة 

ديكور

التجهيزات العصرية تحول الحمام إلى واحة للاستجمام

راضية القيزاني

زوجي

صحافية تونسية

بة، ولكن 
حالات قد  ك

 الاهتمام فيها 
لدرجة تصل إلى

يد والتملّك.
عادة تشكو الزوجة من

زوجها للتغييرات  ل
يطة التي تجريها 
ير لون شعرها
ديل شيء
يكور غرفة
وس، لكن 

ا يكون 
مام زائدا
غا به،

الرجل لأدق  به
صيل حتى 

إلى حالة من 
س، قد يؤدي 
لى خلافات 

في العلاقة  ة
جية بسبب هذا 
ط من الاهتمام 

د.
قـــد يكـــون 

ــام الزوج الزائد 
الغيـــرة مـــن  ـع

ع الأشخاص 
يطيـــن 

جة، والذي قد

تجرح 
والحفا
الإمكان
مشاعرها م
علامات الاهتما
والذي يع
استقرارا من الن
العاطفية
عندما يتحو
الاهتمام إلى
من المحاب
الضعف
المرأة أو
النفاق؛ فقد
ذلك مزعجا لل
أكثر من الإهمال
كما أن الاه
والدلال مطلب أس
لمعظم الزو
خصوصا أن ال
غالبا ما يفقدون
كبيرا من الروما
والاهتمام العاطفي
الزواج، وعلى الرغم
الشكوى الأكثر شيو
السيدات هي ”زو
يهتم بي“، إلا أن الاه
قد يكون هو الم
عندما يصبح مبال
وزائدا عن حدوده

م ز ر
الطرف الأول بالثاني

 الكمبيوتر اللوحي نفسه فيجب 
ملفــــات تعريــــف المســــتخدمين 

إيرين شــــولتس،  جانبهــــا قالت
ئل الإعلام في مبادرة

ـاذا يفعــــل طفلك 
الألمانية،  ميديا!“
علــــى الآباء أن 
طفل وألاّ يعتمدوا

لجهاز .
غي ضبط 

لأمان 
لأبوية،

ي ج
يحمــــي الأطفــــال من
غيــــر المحتــــوى 
المناسب لأعمارهم
على الإنترنت.


